

# Sainte-Léocadie – Rose de Montella, 60 ans de combats pour la cause agricole



Pour ses missions dans le domaine social, syndical économique, Rose de Montella va recevoir les insignes d'Officier dans l'ordre national de la Légion d'Honneur / - Frédérique Berlic

Publié le 29/07/2025 à 15:25

Frédérique Berlic



Écouter cet article ⓘ

00:00 / 03:26

Powered by ETX Majelan

**Rose de Montella va recevoir les insignes d'officier de l'Ordre national de la Légion d'honneur. Un hommage à une vie de combat pour le monde rural et la défense de la santé.**

C'est une salve de messages sur son téléphone qui a appris à Rose de Montella qu'elle serait élevée au rang d'officier dans l'Ordre national de la Légion d'honneur, dans la promotion dite du "14 juillet". Une reconnaissance pour plus de soixante ans d'engagement infatigable en faveur du monde agricole, qu'elle a contribué à transformer de l'intérieur avec conviction et persévérance. Derrière cette distinction, se révèle une femme de caractère, pionnière, souvent en avance sur son temps, qui a fait de la cause paysanne, et des femmes rurales en particulier, son combat de toujours. Fidèle à son humilité, elle relativise : " Vous savez, si j'ai réussi ce que j'ai entrepris, c'est grâce à mon mari Gabriel, qui m'a beaucoup soutenu et m'a poussé à militer. C'est lui qui aurait dû avoir cette distinction !" Née dans un milieu agricole modeste, Rose refuse très tôt le rôle traditionnel dévolu aux femmes à la ferme. Animée par un fort sens des responsabilités, elle fait ses débuts militants en Cerdagne, auprès du mouvement Chrétien du monde rural de l'abbé Eynaud, puis au centre cantonal des Jeunes agriculteurs où Louis Estéva décèle immédiatement son potentiel. En 1966, elle rejoint l'Institut de formation des cadres paysans et devient rapidement vice-présidente départementale des Jeunes agriculteurs.

## Une militante au cœur des réformes rurales

Son stage au CDJA (Centre départemental des Jeunes agriculteurs) de la Mutualité sociale agricole (MSA) marque un tournant : elle participe à la création de l'établissement Joseph-Sauvy à Err, acteur majeur du médico-social en milieu rural, qu'elle préside depuis 2002. Elle siège aussi au conseil consultatif de l'hôpital transfrontalier de Cerdagne. Fondatrice de la MSA 66, administratrice chez Groupama sud, elle œuvre aussi pour le tourisme rural : présidente-fondatrice de l'association Relais départemental des Gîtes de France et du Tourisme vert des Pyrénées-Orientales, fondation du label Bienvenue à la Ferme, autant d'initiatives pour redonner de l'autonomie économique aux femmes d'agriculteurs. "Ma préoccupation était de donner de l'indépendance aux femmes dans les fermes Les générations cohabitaient et les belles-filles étaient dans l'ombre sans le sou, les belles-mères tenant les cordons de la bourse ! Les gîtes pouvaient être une solution" Visionnaire, elle bouscule les habitudes, comme avec l'association Vente directe, qu'elle fonde malgré l'opposition des maraîchers ou de la DDE (Direction départementale de l'équipement). "Aujourd'hui, c'est devenu incontournable pour les agriculteurs." Son engagement va aussi à la préservation du patrimoine, comme le montre son implication dans le rachat de la ferme Cal Mateu, aujourd'hui Musée de Cerdagne. Déjà commandeur dans l'Ordre du Mérite agricole en 2000, chevalier de la Légion d'honneur en 2011, elle accède désormais à l'un des grades les plus prestigieux de la République. Le ministère de l'Agriculture lui remettra bientôt ses insignes, et elle a déjà un souhait pour la cérémonie : "J'aimerais que ce soit ici, à Sainte-Léocadie. On a une salle parfaite pour ça !"

Cette distinction couronne bien plus qu'un parcours : elle salue une vie entière d'action, de convictions et de transmission. Rose de Montella incarne une France paysanne digne, debout, solidaire. Une France agricole qui, grâce à elle, a su se faire entendre.